
据媒体报道，代表私募投资者利

益的俏江南（北京）企业管理有限公

司名下商标专用权被冻结。相关人

士表示，“这一举动说明创始人张兰

欲夺回俏江南商标。”

解读：

一直以来，品牌与资本问题成为

张兰不能回避的伤痛。于是，今年初

张兰再次发力欲夺回俏江南商标。

此番纠纷，实际上体现的是俏江南创

始团队与投资方的矛盾。未来，张兰

能否如愿以偿或是两败俱伤，还需要

市场的检验。

张兰欲夺回俏江南商标
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2017，企业家诠释“向上生长”
本报记者 江雪

据媒体报道，白药控股此次引入

新华都进行混改，云南省国资委和新

华都将各持有白药控股50%的股权。

至此，陈发树将累计持有云南白药

25.01%的股权。

解读：

在陈发树看来，这个产业是“值得

千秋万代去做的事业”。但是，这次混

改，意味着未来的白药控股及云南白

药的高管将彻底去掉以往的体制内

行政级别待遇，这在公司内部是否会

遭遇风波，尚未可知。

江湖

陈发树介入云南白药混改

曹德旺的“家风”与众不同。据

报道，曹德旺在自传《心若菩提》中透

露，“手中全部财产都通过法律途径

过户到了妻子陈凤英名下，甚至福耀

玻璃控股公司的法人身份也让渡给

了妻子。”

解读：

与国内商界大佬闹出各种婚姻

情感的大小风波完全不同，曹德旺把

钱交给妻子、分给需要的人。自己则

执著的干一件事：定向定额捐赠。作

为长者，曹德旺有一件事和捐款一样

的美好，那就是每天雷打不动执行一

个任务：阅读两小时。祝福他坚守这

个也可能转化成“家风”的好习惯。

（本报记者江雪整理、点评）

曹德旺晒“家风”

一个时代的使命，呼唤着企业

家商业文化的传承与发扬。

接班一年、已经管理七万人

的刘永好之女刘畅表示，感受到

了“一个农牧和食品整个供应链

的提供商、著名蛋白质提供商的

责任和使命，由此，2017 年的压力

更大”。

和刘畅一样，从事传统酒业的

刘淼和互联网交通的陆正耀，都是

少壮派的代表。他们从时代的参

与者渐渐成长为主导者，他们坚守

着行业的“工匠精神”，他们感悟着

“最重要的是能够在事业当中找到

自我，通过自我实现参与中国时代

经济的历史。”

守着中国白酒老品牌的刘淼，

在2016年企业的“瘦身改革”中临

危不乱。他和刘畅、陆正耀相似的

是，非常关注企业文化生态建设。

陆正耀说，2016年8月，看到“神州

专车已累计提供超过 2 亿人次的

安全出行服务”数据时，更加坚定

“做到引领行业变革，重塑人车生

态圈”的创业理念。

企业家眼中的产业、企业生

态圈建设，即是大话题，也是技术

工具。而董明珠认为，“当下都在

急功近利希望快速发财时，很多

实体企业都放弃了自己时，格力

依然在互联网时代抓住机遇，借

助这个工具继续腾飞，还成为‘网

红’”。

事实证明：航道已经看清，

2017 年的中国企业家将收获更多

的价值。

企业家的故事是讲不完的，而

故事的主题却从未改变。

2017年1月10日，蓝狮子财经

图书出版人吴晓波表示：2016年中

国的企业界进入到了一个没有对

标的时代。而2017年，中国开始进

入陌生而更加辽阔的航道。在吴

晓波的眼里，2016年是“黑天鹅”的

一年。但是，在新经济领域里，互

联网正在成为几乎所有行业的基

础设施，中国的经济规模已经越来

越大，企业的规模也越来越大。

吴晓波的总结，对于“2016 年

度经济人物”获得者阎志、董文标、

李兆廷来说很容易产生共鸣。在

董文标看来，“七到八年时间带领

中民投用进入世界500强俱乐部的

信心，来自于对祖国的信心，对党

和国家的信心，对高管团队对市场

敏感度的信心。”

而曾获得徐志摩文学奖和湖

北文学奖的阎志在作品《宝石》中

写道：“宝石是不需要安慰的，最后

是仅剩的一点点气息，渗进了岩石

的心中。”这位企业家把爱心交给

消费者，把激情、创新思维用来推

动自己。他一直说“诗属于远方，

而优秀的企业家、创业者要走得更

远。”

事实上，坚守“振兴实体产业”

的企业家李兆廷还是习惯强调“实

业报国”。他的行为也切实证明了

“中国人能够做成全球最尖端的产

业，最精细化的产业。”由此，一位研

究者表示，“一样怀着感恩心的企业

家，不分央企、民企，很多企业家一

直为信息产业和互联网产业提供基

础性产品和关键技术服务。这些高

端的科研成果带来的市场业绩是非

常值得公众敬重的。”

一则由《人民日报》客户端发

布的《搞定！中国终于造出圆珠笔

头，有望完全替代进口》的消息传

遍网络，受此消息影响，2017 年 1

月 11 日，太钢不锈（000825.SZ）股

价一路飙升。太钢集团终于啃下

了自主生产笔尖钢这块硬骨头。

董事长李晓波在2017年初一下子

火了。

一直关注这一消息的创业者

们也意识到了：企业、企业家的所

有付出只有得到市场的肯定，才是

商业时代最大的肯定。

北京时间 2017 年 1 月 10 日凌

晨，美国候任总统唐纳德·特朗普

会见阿里巴巴集团董事局主席马

云，这场约40分钟的会面，吸引了

全球商人的目光。

谈及“中美贸易”议题时，马云

表示，“将帮助 100 万美国中小企

业，特别是位于美国中西部的中小

企业，通过阿里巴巴的平台向中国

和其他亚洲市场销售美国农产品

和服务，此举将会带动美国100万

人就业。”

2017年1月12日上午，各大媒

体的标题几乎都给了马云。中美

关系已经清晰地被中国企业家马

云和美国即将上任的新总统画上

了“神秘的一笔”。中国企业家外

交从此走向历史新高度。他们的

笑容、他们的合影、他们握手的力

度甚至谈话的表情都成为很多自

媒体的内容。

同时，国际在线刊登了《李克

强总理定调“虚实之争”》的文章：

总理在1月4日的国务院常务会议

上说，“目前部分依靠传统动能的

实体经济产业，确实面临不适应市

场变化的问题。怎么破解这一问

题？还要让传统产业插上新经济

的‘翅膀’，用新动能带动传统动能

转型升级。”

这些振奋人心的信息让创业

者、企业家认识到，这个世界需要

每个国家、每个行业、每个企业的

掌门人踏踏实实用好财富，为更多

人带来福祉。就像董明珠在 1 月

10日的颁奖典礼上所言：“对于市

场，格力不要沉迷2016年的成绩，

不能简单的‘不甘心’。不甘心，但

要迎上去。”

21 世纪的今天，中国

企业家的命运发生了

变化：已不再是“敢于第一

个 吃 螃 蟹 就 可 以 获 得 成

功”，也不再是“手捧鲜花就

可以高枕无忧”。正如成都

食品商会会长陈朝辉所言，

只有“坚守初心、向上生

长”，才是2017年的希望。

经过 30多年的市场洗

礼，公众看到一批批企业的

创始人销声匿迹，又有一批

批创始人、创业者凛然站

起。在他们身后，世界的目

光从未走远，中国已经融入

国际化时代。 王利博制图王利博制图

马云、董明珠，勇敢地迎上去

董文标、阎志、李兆廷，站在产业风口上

刘畅、陆正耀、刘淼，坚守“工匠精神”


